

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
05/08/2014	LA SEGUNDA (STGO-CHILE)	12	2	ESTUDIO CORROBORA APRENSION DC CONTRA SUBPACTOS EN OFICIALISMO

## Factor de tensión entre ese partido y el PS

# Estudio corrobora aprensión DC contra subpactos en oficialismo

Simulación UDD muestra que la Falange habría elegido menos cupos de diputados, si hubiese competido en subpacto con el resto de la Nueva Mayoría.



## 23,2%

**habría obtenido** la DC en 2012 si hubiese competido en subpacto contra el PS-PPD-PR-PC. Sin subpacto habría obtenido 36,8%

## 22,5%

**es el porcentaje** más bajo obtenido por la DC en esta simulación, si hubiese competido en subpacto con el resto del oficialismo en 2008.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título
05/08/2014	LA SEGUNDA (STGO-CHILE)	12	3	ESTUDIO CORROBORA APRENSION DC CONTRA SUBPACTOS EN OFICIALISMO

Por Sebastián Minay.

Un castigo nada de irrelevante sufriría la DC si enfrentara las elecciones de diputados en un subpacto por sí misma, compitiendo contra otro conformado por los partidos del ala izquierda de la Nueva Mayoría —dentro de ese pacto—, de acuerdo a un estudio elaborado por académicos de la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo. El punto ha sido objeto de una persistente pugna entre dicho partido y el PS durante las últimas semanas, a raíz de la tramitación de la reforma electoral al sistema binominal, y ha inyectado una dosis extra de tensión al oficialismo.

Se trata de una simulación electoral, elaborada por los académicos Eugenio Guzmán y Miguel Ángel Fernández, que recoge una de las principales aprensiones de la Falange: que la nueva legislación permita subpactos dentro de las coaliciones de manera tal, que dicho termine compitiendo contra el resto de sus aliados, disminuyendo su peso electoral.

El estudio tomó como base las elecciones municipales de 1992, 1996, 2000, 2008 y 2012, con el argumento de que “el número de cargos por los que se compite son mayores que con el binominal, expresando de este modo mejor el peso de cada partido”. Tomando los resultados históricos de gran parte las tiendas que hoy conforman la Nueva Mayoría, simuló los resultados en dos escenarios: uno en que compiten bajo el mismo pacto, pero sin subpactos; y otro en que el subpacto DC compite con el subpacto PS-PPD-PR y PC.

Aunque en rigor la coalición gobernante es integrada formalmente por siete colectividades —los mencionados más el MAS y la IC— el informe consideró las cifras históricas de los cuatro mayores partidos de ala izquierda del actual oficialismo. Y en todos los escenarios, asegura el estudio, la Falange habría salido perjudicada. Dicha premisa —es decir, que sería el partido oficialista que sacaría la peor parte—, ha servido de base a la DC para insistir que el nuevo sistema no permita subpactos o al menos no la exponga a ese riesgo. Punto en que el resto de la coali-

ción, y especialmente la cúpula socialista, se ha opuesto con fuerza.

### Conflicto DC-PS

El asunto ha llevado a que las dirigencias de ambos partidos hayan hecho gestiones para recomponer relaciones, luego de que enfrentaran abiertamente durante una de las últimas sesiones de la Comisión de Constitución de la Cámara, donde se tramita el proyecto.

Allí, el pasado 26 de julio, el Ejecutivo presentó una indicación que eliminaba los subpactos, luego de tensas negociaciones en el oficialismo. Durante éstas incluso se habló —a modo de garantía para el partido que preside el senador Ignacio Walker— que se permitieran subpactos, pero a condición de que todos los partidos de la Nueva Mayoría estén de acuerdo, dándole así poder de veto a la DC. Así y todo, en la comisión diputados DC votaron a favor de la indicación del Ejecutivo

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
05/08/2014	LA SEGUNDA (STGO-CHILE)	14	2	ESTUDIO CORROBORA APRENSION DC CONTRA SUBPACTOS EN OFICIALISMO

que eliminó los subpactos, provocando la molestia del timonel PS Osvaldo Andrade, quien reclamó que el partido “no cumple sus compromisos”.

El conflicto siguió motivando críticas esta mañana, con dirigentes y parlamentarios del PS y PPD que cuestionaron que se legisle “con la calculadora en la mano” y hasta aludieron a “chantajes de nuestros socios” (ver nota en página 14).

### Lo que muestran las cifras

El estudio se centra en mostrar los porcentajes que habría obtenido la DC en los dos escenarios descritos, con y sin subpactos. En el primero, “los escaños que le correspondería al pacto se distribuyen de acuerdo a los votos que obtiene cada sub pacto”, explica, y en el segundo, “los escaños que recibe la Nueva Mayoría se distribuyen de acuerdo a los votos que obtiene cada partido”.

Históricamente, explica Guzmán, el hoy oficialismo nunca ha enfrentado elecciones municipales con subpactos del tipo “DC contra todos”, y tampoco subpactos de otro tipo han sido la constante. Sólo en los comicios del 2008 y el 2012 “la Concertación se abrió en dos pactos, uno DC-PS y otro entre el PPD y el resto de los partidos”, explica Guzmán. Y en tales casos “para simular asumimos que toda esa votación va en un mismo pacto, y partir de eso calculamos cuántos escaños recibiría”. “La DC nunca ha ido sola”, cierra.

Así, en la tabla resultante, en las municipales de 1992 la DC obtuvo el 49,6% de los votos del pacto concertacionista. Eso

habría tenido un peso mucho mayor (68%) en un pacto con la composición actual de la Nueva Mayoría y sin subpactos. Pero si se hubiese competido en subpactos como el ya descrito, su resultado habría caído a 48,5%.

Un subpacto como el que la DC rechaza la habría dejado en un 22,5% el 2008, mucho menos que el 40,4% que habría obtenido sin subpacto.

Entre las razones que el informe enumera para explicar el efecto negativo que el cambio tendría sobre la DC, figura que el mayor peso electoral de dicho partido en comparación con cada uno de los otros de la Nueva Mayoría sólo se evidencia en una competencia abierta dentro de la coalición, pero no enfrentando al resto de la misma agrupado en bloque.

“Que la DC sea el partido con mas votos del conglomerado, aun cuando existen zonas en que es menos fuerte (zona norte), le otorga una mayor probabilidad de obtener más escaños el que no existan

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título
05/08/2014	LA SEGUNDA (STGO-CHILE)	14	3	ESTUDIO CORROBORA APRENSION DC CONTRA SUBPACTOS EN OFICIALISMO

pactos”, argumenta el estudio.

Por ejemplo, continúa, si en un distrito de ocho escaños la Nueva Mayoría obtiene cinco, la DC tiene en la misma zona el 31% de los votos del pacto —no del distrito—, y ninguno del resto de los partidos marca más del 30%, entonces la Falange podría elegir dos cupos (equivalentes al 40% de los escaños de la coalición), y el resto de los partidos sólo uno cada uno (correspondiente al 20% de los cupos asignados al pacto), excepto el que marque menos.

Pero en un escenario con subpactos, los partidos del ala izquierda de la NM obtendrían, agrupados, el 69% de los votos de la coalición. Como la DC seguiría marcando 31% dentro del pacto, “de los cinco escaños obtendría uno, y el otro sub pacto cuatro, llegando a permitir que el partido mas pequeño obtenga representación”.

### Otro factor: caída en votación

Además, el documento enumera

otros factores perjudiciales para la DC. “En los últimos 20 años el peso de la DC en el pacto Concertación y hoy Nueva Mayoría ha disminuido de manera significativa, lo que la hace mas débil y sensible a los efectos de este tipo de fórmulas”, sostiene.

El texto de Guzmán y Fernández concluye que si bien “es muy probable que un sistema como el propuesto genere nuevas dinámicas, la inercia electoral no es menor, y en consecuencia a la luz del peso de cada partido, es probable que este tipo de situaciones se asemejen a los resultados de las simulaciones”.

Y volviendo al historial falangista, recuerda que entre 1989 y 1997 la DC “siempre obtuvo con el binominal más de la mitad de los escaños del pacto Concertación, posteriormente, a partir de 2001, bajó al 38% y actualmente tiene el 31%”. Y que en votos, “mientras el 1989 tenía 50,5%, en 2013 no superaba el 33% de los votos del pacto”.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
05/08/2014	LA SEGUNDA (STGO-CHILE)	14	4	ESTUDIO CORROBORA APRENSION DC CONTRA SUBPACTOS EN OFICIALISMO



**En todos los casos la DC se ve afectada negativamente si se permiten los subpactos”.**  
Guzmán y Fernández, UDD

### Simulación Electoral en la Nueva Mayoría

Porcentaje obtenido por la DC

	1992	1996	2000	2004	2008	2012
% Votos DC del Pacto	49,6%	42,7%	39,3%	38,8%	30,7%	29,8%
DC vs. Resto	48,5%	40,0%	36,8%	36,3%	22,5%	23,2%
Sin Sub Pacto	68,0%	56,2%	51,6%	53,8%	40,4%	36,8%

FUENTE: UDD, Guzmán y Fernández.